

	PTA.	CS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	9	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 »

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

GRANDES ALMACENES SAN JOSE

BRONDO ESQUINA BORNE

NUEVO surtido en telas para capas.
C.A.P.A.S. confeccionadas.
VESTIDOS paño corte 4 pesetas.
VESTIDOS franelas corte 2-50 id.

CAMISERIA.
GENEROS de punto.
PAÑOLERIA y géneros negros.

La casa que vende más barato

LA ACTUALIDAD

Cuestión económica

En Bélgica las expansiones socialistas, el odio del obrero al capital ha sido amortiguado en no poco, haciendo que el trabajador posea. Poseyendo, amengua en él la aversión a la propiedad.

De este modo se ha apartado a los obreros agrarios de las corrientes extremas y perniciosas.

Se les ha repartido porciones de terreno, haciéndoles propiedad de los campesinos, uniéndoles de ese modo a la tierra que cultivan, haciéndoles respetar la propiedad, porque respetándola se respetan a ellos mismos.

Lo que allí se ha hecho con los obreros agrarios, pudiera tener una prudente aplicación a los obreros industriales.

La idea nos la sugiere un colega de Cataluña. Pregona la conveniencia de que el pequeño ahorro acuda a interesarse en los valores mobiliarios y en especial los industriales, manera como el trabajador, con sus ahorros, pudiera disfrutar, en parte, de los beneficios de su trabajo.

La fórmula de solución de este asunto se encuentra en rebajar el valor normal de las acciones; en vez de 500 pesetas que es el de la generalidad de acciones, reducirlo a una cantidad razonable a la que pudiera llegar el ahorro del trabajador.

Hay más: el ingreso del pequeño ahorro en el capital dedicado a negocios industriales da a estos mayor seguridad, puesto que permite interesar al obrero, con lo que se le hace encariarse con las empresas de que forma parte.

Y así lograríase que el marinero tuviese participación en los negocios del buque que tripula, el minero en la piedra que arranca de la tierra, el trabajador de la fábrica en la maquinaria que maneja, evitándose de ese modo muchos de los trastornos que en sí lleva la lucha social, y muchas de las injusticias de la fortuna.

Estas participaciones serían una garantía para el capital mismo y para el negocio, pues todos procurarían que se desarrollase debidamente, sin contratiempos, para alcanzar el mejor beneficio.

La difusión de la riqueza mobiliaria industrial acaso sería la mejor solución al problema económico.

El regionalismo en el Congreso

Sesión del día 25

El señor Roig y Bergadá dice que las incidencias de la lucha electoral en Barcelona se han relegado al olvido ante la importancia del problema catalanista.

Recuerda que apoyó la aprobación de las actas de Barcelona, para que en el Parlamento pudiera discutirse extensamente este asunto.

Afirma que el catalanismo no se combate con suspensiones de garantías ni con los sabios de la policía.

Dice que el catalanismo es una masturbación cerebral. (Rumores. Los diputatos catalanistas hacen un gesto de desagrado.)

Recuerda que en diferentes ocasiones ha defendido puntos basados en ideas regionalistas, como lo es una amplia descentralización.

(En este momento entra en el salón el señor Sagasta.)

Declara que desistió de cuanto se refiere a la autonomía política.

Sostiene que no son regionalistas los que van contra la unidad de la nación, que selló ya la historia.

Solis nacionalistas—añade— puesto

que pedís la autonomía política para la consagración de los atributos de la nacionalidad catalana. (Aprobación. El doctor Robert asiente.)

Dice que el regionalismo nació en los Juegos Florales y que los poetas catalanes, al mismo tiempo que cantan la guerra de independencia española de 1808, recuerdan amorosamente fechas de la historia de Cataluña y cantan el odio a los castellanos.

Afirma que el general Polavieja formó sus huestes con algunos elementos catalanistas. (Los catalanistas hacen signos negativos.)

Censura la campaña que vienen haciendo los catalanistas, quienes llegan hasta el extremo de negar condiciones de honradez a los que no militan en sus filas.

Comentando el programa de Manresa hace notar que nada se indica en él que exprese el deseo de que las demás regiones prosperen.

Afirma que la nación no es una casa de comercio que puede deshacerse cuando la suerte no sea próspera, sino que es un cuerpo que debe mantenerse unido estrechamente, así en la fortuna como en la adversidad.

Entiende que se equivoca el señor Silveira al creer que el catalanismo es un federalismo monárquico, pues a su juicio no es más que un federalismo indeterminado, lo que precisamente lo hace más peligroso. (Rumores de aprobación.)

Declara que no tiene fe en las condiciones de la raza latina para federarse, y que en cambio la tiene en la que reúne la raza anglo-sajona, en la que hay el respeto al derecho ajeno y esta desarrollado el sentimiento de solidaridad, lo que hace que pueda constituir federaciones. (Bien, bien.)

Hace observar que existen pueblos en las mismas condiciones que Cataluña, que tienen idioma y costumbres propias y que no piden la autonomía, porque sería imposible, ya que en nuestros tiempos es a formar grandes unidades a lo que se tiende.

Recuerda que en Francia existen los bretones, los flamencos y los habitantes de las provincias próximas a los Pirineos, y que por cierto estos últimos hacían catalán y no piden la autonomía.

Añade que lo mismo ocurre en Inglaterra.

El señor Rusiñol:—¿Y los irlandeses? (Rumores.)

El señor Roig y Bergadá:—¿Es que vosotros estáis separados por la Región, como allí sucede?

Califica el catalanismo de perturbación económica y política.

En un brillante período, que es interrumpido dos veces por los aplausos de la Cámara, describe la situación próspera de Cataluña, comparándola con la que obtendría siendo autónoma, y dice que en este último caso los catalanes tal vez llegarán a esclamar:—¡Bandido el yugo que nos trala aquella riqueza! (Loda la Cámara aplaude.)

(El salón de sesiones se anima rápidamente.)

—Suponed que esta Cámara os votase la autonomía y que os fuédes con ella a Barcelona.

El señor Rusiñol:—¡Ojalá! (Fuertes rumores.)

El señor Roig y Bergadá:—Suponed autónomos. Enseguida vendrían entre vosotros las diferencias, porque si unos sois liberales, otros sois reaccionarios.

El doctor Robert:—Queremos lo mismo para las demás regiones.

El señor Villavieja:—Y si las demás no lo obtienen, vosotros tampoco. ¿No es así?

Los señores Robert y Rusiñol:—¡Ah! No! (Rumores.)

El señor Roig y Bergadá:—Tenéis cerrado el camino de la legalidad pa-

ra sacar a flote vuestros proyectos, pues tened entendido que no ha Gobierno que presente, ni Parlamento que apruebe la autonomía de Cataluña.

El doctor Robert:—Ahora, no. El señor Roig y Bergadá:—¡Nunca, mientras haya patriotismo!

—Ahora bien; teniendo cerradas las puertas de la legalidad, tendréis que apelar a la violencia y no creo que acudáis al extranjero, porque su intervención os costaría cara.

Creo que el catalanismo se domina haciendo algunas concesiones.

Aconseja a los elementos bullangueros del catalanismo que desistan de las campañas de insultos y que las hagan de concordia leales para con los adversarios, a fin de evitar conflictos.

—[Lo pido—concluye diciendo—por amor a España y a Cataluña! (Grandes aplausos.)

El señor Robert:—Hoy más que nunca necesito, dice, de gran calma y de tener buena orientación en mis ideas, puesto que me encuentro en un verdadero puesto de honor al tener que defenderlas.

El debate actual ha de consignar que ha sufrido una aparente desviación, puesto que ha empezado habiéndose de las elecciones y ahora se habla de otras cosas.

He de dejar aparte todo lo que se refiere a detalles de las elecciones municipales de Barcelona, porque todo el mundo los conoce.

Conviene ahora afirmar otra vez que los hechos que ocurrieron no son más que manifestaciones de algo más hondo, de algo más grave que allí ocurre.

En todas las regiones españolas, dice, se nota verdadero malestar; y los sucesos de Zaragoza, Orense y otras poblaciones nos dan pruebas inequívocas de descontento contra el poder central.

Es que algo grave le ocurre al país.

Este caso puede muy bien compararse con el de un niño enfermo que nadie sabe verdaderamente lo que tiene, pero que cuando se queja es que algo le ocurre; lo mismo que en el país, que cuando se queja es que alguna dolencia tiene.

Dice que los oradores que han intervenido en este debate han expuesto criterios distintos, y recogiendo algunas palabras del señor Romero Robledo, añade que no ha llegado el momento de determinar el alcance del programa de Manresa y si constituye ó no la bandera del catalanismo.

(Fuertes rumores.)

El señor Robert explica sus palabras diciendo que quiere exponer su pensamiento con mesura y claridad.

Defiende después calorosamente al Obispo Morgades, que fué, según dice, una gloria del episcopado español y un acendrado y perfecto patriota.

Defiende asimismo al Obispo de Vich porque hizo predicar en catalán, diciendo que si esto hizo aquel eminente católico y español, fué porque en el Concilio de Trento se ordenó que se enseñaran las oraciones y la doctrina en la lengua de cada pueblo.

(Rumores.)

No comprendo los elogios dirigidos por el señor Romero Robledo al señor Lerroux, porque las ideas políticas de éste son completamente opuestas a las ideas que aquí ha sostenido siempre el señor Romero Robledo.

Creo, por el contrario, lo mismo que creía el señor Maura, que existe un verdadero desacuerdo entre el Gobierno y el país, entre el poder central y las regiones, y que este desacuerdo entre uno y otras es el principal motivo por el cual se ha desarrollado más en estos últimos tiempos el catalanismo.

Fuera de esto, yo entiendo que los señores Silveira y Roig y Bergadá son los que más han penetrado en el fondo de esta cuestión, y entiendo que el señor Silveira si no hubiese sido un hombre indeciso y hubiese dado a Cataluña lo que la prometió, hubiera logrado para el asunto una solución satisfactoria y no nos veríamos en el trance de que ahora nos vemos.

Nosotros los regionalistas somos de-

fensores de la unidad de la patria; lo que combatimos es la uniformidad, no la unidad, y por esta confusión de palabras se suscitan aquí esas discusiones violentas a veces.

El regionalismo es una manifestación clara, esplendente de vitalidad, no una dolencia como cree el señor Romero Robledo; y si fuese una dolencia, un estado morboso, hay que atacarlo con todos los resortes que tenga el Gobierno.

Pero no es tal dolencia, y por consiguiente es preciso dar calor a este movimiento y estabilidad y dejar que sean prósperas las regiones que tengan medios y quieran serlo.

NOTICIAS

Del extranjero.

La revista *Golden Penny* da cuenta del resultado de un concurso de belleza que ha tenido lugar en Nueva York, en el cual ha obtenido el primer premio una ciega de diecisiete años, llamada miss *Prout*.

Según la citada revista, la joya premiada es de admirable belleza, sin que se note en sus pupilas nada que delate la falta de vista.

Comunican de Roma que entre el duque de los Abruzzos y el señor Colletetti se ha verificado un match en automóviles.

Este debía verificarse de Turin a Boulogne en 330 kilómetros.

El duque ensayaba la máquina más poderosa de las hasta hoy construidas en Italia.

El sportman Colletetti montaba una máquina francesa.

En el momento de la salida hicieron se a los campeones demostraciones de entusiasmo.

Las sociedades gimnásticas, las escuadras de ciclistas y los grupos de automóviles entregaron ramos de flores a ambos combatientes.

En aquel momento reinó inmensa expectación.

El duque corría con una velocidad de 60 kilómetros por hora; pero cuando llegó cerca de Alejandría chocó violentamente contra una piedra y cayó al suelo, afortunadamente sin consecuencias serias por nada.

Colletetti que precedía al duque, prosiguió su camino sin saber nada del accidente, llegó a Boulogne después de ocho horas de viaje.

Roma 24.—Ayer se declararon en huelga los obreros de la fábrica de gas.

La Compañía ha reemplazado, provisionalmente, al personal y se niega a tratar con los huelguistas.

En Méjico se ha publicado un folleto anónimo que ha causado viva agitación en toda la América del Sud, siendo posible que aumente las dificultades entre Chile y la Argentina.

Pretende el citado folleto que Chile intenta conquistar próximamente el Brasil y formar una liga con otros Estados del Sud.

El ejército de Chile, según el ministro chileno en Europa, es 425.000 hombres, ejercitados por oficiales alemanes, con modelos del ejército alemán.

En China preocupa mucho el regreso del Emperador a la capital, pretendiéndose dar a este acto una solemnidad extraordinaria, que borre en parte el desastroso efecto que produjo su fuga.

El Gobierno del Celeste Imperio había hecho gestiones para que los representantes extranjeros concurrieran al acto, pero éstos no han querido prestarse a secundar sus planes.

De efectuarlo, los indígenas podrían interpretar su presencia como un homenaje y reparación por la toma de Pekín.

Perpignan 24.—Se ha celebrado en el teatro de esta ciudad el concierto por el «Orfeo Catalán».

Para asistir a la velada musical han venido muchas personas residentes en distintos pueblos de la frontera.

El teatro estaba completamente lleno.

Entre los espectadores había muchos barceloneses.

El público ovacionó a los orfeonistas a la terminación de todas las obras cantadas, arrojándose a la escena multitud de ramos de flores.

El éxito del «Orfeo» es estimado aquí como un acontecimiento musical.

Dicen de San Petersburgo que las noticias recibidas de Yatta acusan una recaída en la enfermedad del ilustre novelista, conde León Tolstói. Su estado inspira serios temores.

Dicen de Washington que desde Colón telegrafían que cuando la expedición mandada por el gobernador del istmo de Panamá, general Alban, llegó a la vista de la costa, los jefes de ésta se encontraban a bordo del cañonero *Banga*.

Envió dos lanchas exploradoras, que fueron recibidas a tiros, causando en los tripulantes muchas bajas.

De la embarcación se mandaron fuerzas destacadas de socorro, sin que pudieran conseguir su propósito, negándose los tripulantes a repetir la tentativa; de manera que el general Alban tuvo que regresar a Panamá, llevando a bordo muchos heridos.

Las liberales aseguran que hicieron 300 prisioneros adictos al Gobierno del presidente Marroquín.

El alcalde de Colón llegó a Cartagena.

Habió a bordo del cañonero *General Pinzón*.

Ha regresado a Colón con el crucero francés *Suchet*.

Asegura la *Revue Bleue*, que en el teatro de la Scala de Milán se está ensayando este invierno una ópera nueva titulada *Chopin*, cuyo argumento se basa en los amores del célebre músico con la gran novelista George Sand.

El autor de la música, Giacomo Orefice, se ha limitado a armonizar y reunir diversos fragmentos de las obras del gran compositor.

La ópera despierta gran interés por tratarse de los amores de personajes casi contemporáneos, sobre los cuales tanto se ha escrito y hablado.

De las provincias.

Granada 24.—Desde hace días, y con motivo de las protestas que se querían hacer contra los exámenes de ingreso en las facultades, y a las cuales se negaban a contribuir varios cursos, habíanse suscitado incidentes y enemistades entre los alumnos de Medicina y Derecho y los de Ciencias y cursos preparatorios. Anoche, estas rivalidades se hicieron ostensibles con el mayor escándalo y en forma que dice muy poco de la cultura de los estudiantes que lo promovieron.

Casimiro Ortas, director de la compañía de zarzuela que actúa en el Principal, celebraba la función de su beneficio, y tuvo la ocurrencia de dedicarla a los estudiantes de las dos facultades mayores. Los de Ciencias y los de preparatorios tomaron la cosa a ofensa, y sin dejar traslucir sus propósitos, citáronse para la puerta del teatro.

Había comenzado el acto primero y estaba la sala de bote en bote, cuando un numerosísimo grupo de estudiantes penetró a viva fuerza y tumultuosamente dando grandes voces, repartiendo golpes y arrojando piedras, hortalizas al escenario. El escándalo, la confusión que entonces se produjo, no son para dichos. Muchas señoras se desmayaron, dos sufrieron una conmoción cerebral, por los golpes recibidos, y todo el mundo corría desafiado de un lado a otro. Duró esta alarma algunos minutos. La representación hubo de suspenderse.

Al fin se presentó fuerza de policía, que arrojó a los alborotadores, logrando detener a unos varios.

Barcelona 26.—Anoche, en un tren especial, llegó a esta capital procedente de Marsella, Montpellier y Perpignan el «Orfeo Catalán», que salió de esta ciudad el martes, día 19.

Fué recibido en la estación por unas tres mil personas, entre las que figuraban las familias y deudos de los expedicionarios.

Al descender los orfeonistas del tren, fueron acogidos con vivas y aplausos.

El número de expedicionarios asciende a unos trescientos, los que vienen bien impresionados del viaje por las atenciones de que han sido objeto en la vecina República.

De las islas:

Maró

En esta parroquia hoy el joven farmacéutico don Juan Ordinas y Real ha contraído matrimonio con la señorita doña Antonia Boig y Amengual. La capilla de la Purísima donde fueron celebrados los desposorios esta ba profusamente iluminada.

En la misma Iglesia y Capilla dicha de la Purísima también verificó el enlace matrimonial nuestro querido amigo don Lorenzo Rosselló y Sempol maestro de escuela con la inteligente maestra doña Gerónima Homar y Reinés. Sacerdotes de las familias de entrambos los desposaron y bendijeron y asistieron como padrinos el Rvdo. filipense P. Salvá, el Vicario don Bernardo Reinés, don Gaspar Reinés, don Fausto Ferrer y don José Pizá propietarios.

Reciban los dos recién casados la más cumplida enhorabuena.

28 de Noviembre de 1901.

De la capital:

En una circular dictada por el señor Gobernador Civil de la provincia, se recuerda que el día 16 de Diciembre próximo, tendrá efecto en la Dirección general de Correos y Telégrafos, la subasta para la conducción del correo entre Barcelona y Mahón directamente, entre los mismos puntos con escala en Alcudia y Ciudadela y entre Palma y Mahón, con arreglo a las bases publicadas en el Boletín Oficial correspondiente al día 23 del actual.

Entre los pasajeros que llegaron ayer a bordo de los vapores Menorquina y Cataluña, figuraban en el primero don Teodoro Ládico y el director de la Maquinista Naval don Pablo Ruiz, y en el último vimos al ingeniero electricista alemán Mr. Enrique Soeller, don Gaspar Homar y don Genaro Maristany.

Servicios prestados por la Guardia Civil.

Da cuenta de la del puesto de Inca de haber detenido a un sujeto que resulta ser el autor del robo de alhajas verificado el día 22 del actual en la casa n.º 8 de la calle de Bisen, de cuyo hecho dimos cuenta en su día.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Son Servera, Alayor, Petra y Fornalutx, se hallan expuestos al público a efectos de reclamación los respectivos repartos de la contribución territorial por rústica y pecuaria, correspondientes al año 1902.

El Alcalde de Ciudadela ha remitido a este Gobierno de provincia para su publicación en el Boletín Oficial la liquidación de las cuentas municipales de aquella ciudad, correspondientes al tercer trimestre del año actual.

Según las mismas ascienden los ingresos a 17 503 82 pesetas y los gastos a 13 106 67, quedando por lo mismo una existencia en caja de 4397 15 pesetas.

Ayer dejó de existir a la edad de 83 años el venerable señor don José Ignacio Moragues.

El señor Moragues ha prestado muchos servicios a la enseñanza como lo prueba el haber alcanzado una obra suya, Lecciones de lectura, la décima sexta edición. Esta obra fué aprobada por el Consejo de Instrucción pública en 28 de Noviembre de 1854.

También el señor Moragues poseía el predio donde existen las cuevas del Drach.

Enviarnos a su familia la expresión de nuestro pésame.

El representante de los vaporcitos pesqueros señor Mulet, recibió ayer un anónimo en el que le participaban que se quiere atentar contra su vida.

El señor Mulet entregó el anónimo a la autoridad gubernativa.

A bordo del vapor Balear se embarcó ayer tarde con destino a Valencia la troupe Ballet Volant que hasta ahora han trabajado en nuestro Teatro Principal.

El Ingeniero de caminos, canales y puertos, don Juan Barceló se trasladará hoy a la isla de Cabrera al objeto de practicar una visita de inspección a los faros allí establecidos.

El señor Gobernador civil de la provincia ha dado las órdenes oportunas para que los cafés y tabernas de esta ciudad y suburbios se cierren a la una de la madrugada.

A pesar de la campaña emprendida contra los muchachos por la guardia municipal, continúan estos cometiendo mil abusos contra los tranquilos transeuntes.

Ayer fué víctima de los desmanes de squellos una sirvienta que transitaba por la plaza del Socorro, la que recibió una piedra en la cabeza que le produjo una herida de bastante consideración.

Durante el día de ayer cayeron sobre esta ciudad varios chubascos que dejaron poco menos que intransitable el piso de las calles no empedradas. Por la tarde lució el sol, cerrando la noche con mal cariz.

La Gaceta del día 25 del actual publica una Real orden del Ministerio de Instrucción pública, ordenando a los jefes de los establecimientos docentes oficiales, que antes del día 31 de Diciembre próximo, formen la estadística de los alumnos matriculados en el presente curso y datos acerca de los edificios que ocupan, del resultado de los exámenes ordinarios y extraordinarios de ingreso que se verificaron y de las matriculas de honor concedidas.

El señor Comandante de la guardia municipal, impuso ayer una multa de dos pesetas a cada uno de tres muchachos por cometer travesuras en la vía pública.

También castigó con otra multa de dos pesetas a una vendedora ambulante por negarse a obedecer las órdenes de un guardia municipal.

Ayer por la mañana un sujeto que bajaba por la calle de Arabí resbaló produciéndose la dislocación del brazo derecho.

Fué auxiliado por los vecinos que le acompañaron a su casa.

Los periódicos llegados ayer de la Península, confirman la noticia de que el ilustre paisano, el Dr. Castellón que rije hoy, como es sabido, la diócesis de Menorca, pasará en breve al obispado de Jaén, siendo sustituido en Mahón por el obispo auxiliar electo de Zaragoza. Estos nombramientos constituirán el complemento de la combinación, que tiene por base la designación del prelado de Tarazona para el arzobispado de Zaragoza y la del obispo auxiliar de Valladolid para Tarazona.

Por la guardia municipal fué ayer fuertemente amonestado un individuo que había maltratado de obra a su esposa produciéndole una contusión en un ojo.

En la calle de Capuchinos un carruaje atropelló ayer por la mañana a un anciano derribándole al suelo produciéndole una fuerte contusión en una nalga.

El último número del Boletín Oficial de la provincia publica un estado de los cupos de consumos sal y alcohol, ajustados al Real decreto fecha 5 de abril de 1900 y declarados vigentes a los pueblos de esta provincia para el presente año.

A las nueve de la noche de ayer fué repartida la correspondencia llegada a bordo del vapor correo de Alicante, que a causa del mal tiempo, demoró por dos veces la salida de dicho puerto.

El Colegio Médico Farmacéutico celebrará sesión científica el día 19 del corriente mes a las 6 y media de la tarde, disertando don Juan Mercant, sobre el tema «La Higiene en la afeción hemorroidal.»

Ayer noche se perdió un pañuelo de seda y un alfiler de oro para corbata. En la farmacia de Rover Plaza de Antonio Maura darán razón de su dueño.

Hoy a las doce quedará resuelto, salvo nuevos contratiempos, el conflicto de la Diputación provincial.

Ayer fué muy comentada la enfermedad del señor Olives, quien según parece se halla acatarrado desde el jueves que llegó a Mahón procedente de Barcelona.

La ausencia del señor Olives hará que los liberales cuenten solo con nueve votos y con diez los conservadores y gamacistas.

Estos votarán para Presidente y Vice presidente a D. Joaquín Puigdorffia y don Francisco Socias Clar respectivamente y para la Vice-presidencia de la Comisión a don José Alcover.

INTERESANTE

Las diarreas y disenterias en niños y adultos se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Pídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra «Stomaxil», marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Las pastillas «Paneraj» son el remedio más eficaz contra tos, venta farms. y droguería.

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Lladó y con asistencia de los señores Planas, Salas, Bastard, Ros Pou, Rosselló, Losada, Pomar y García Orell, se reunió ayer el Ayuntamiento de esta ciudad tomando los siguientes acuerdos.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada, después de una modificación propuesta por el señor Losada.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales cuyo total asciende a 2087 78 pesetas.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de octubre último, para ser publicado en el Boletín Oficial de la provincia.

El Secretario dió lectura al dictamen de la Comisión de Alumbrado proponiendo que se deje sin efecto el concurso para la reforma del alumbrado del Borne, calles del Conquistador, Palacio y Plaza de Cort y en cambio se coloquen en la plaza de Cort dos farolas en forma de caudalero y cuatro faroles ordinarios.

Dicho dictamen fué aprobado por unanimidad.

Se aprobó el acta de recepción provisional de la subasta, adjudicada a favor de don Nicolás Lliteras, de ciertas obras en el Cementerio católico de esta ciudad.

Se aprobaron varios permisos para obras particulares.

De acuerdo con el dictamen de la comisión de Obras, se acordó la devolución de una fianza al contratista de las obras para la colocación de una cañería de hierro desde la calle de Colón a la de Palacio.

Terminado el despacho ordinario el señor Rosselló se ocupó nuevamente de las cuentas de la comisión que fué a Madrid, diciendo:

«Otra vez, señores concejales, he de ocupar vuestra atención para tratar de las cuentas de la Comisión.

Es tan penitosa la atmósfera que nos rodea en este asunto; es tan profundo el pesar que me causa la situación a que ciegamente hemos llegado y de tanta monta el disgusto que tengo de mí mismo, desde la sesión pasada especialmente, que aun a trueque de seros molesto, estoy dispuesto a acabar de una vez para siempre con tal controversia, procurando conservar la estima y consideración general, comprometidos muy seriamente por la no presentación ante el pueblo de las consabidas cuentas.

El honor es como el cristal, que se empaña con suma facilidad; y yo sentí empañado el mío, hasta tanto que exista un solo vecino de esta ciudad que pueda abrigar dudas y recelos sobre mi gestión.

Por una serie de circunstancias fatales, que yo mismo no acierto a explicar, no es conocido de todos el detalle de las cuentas de la Comisión, y se comprende que el interés por examinarlas, haya crecido en la misma proporción que el empeño demostrado en no publicarlas.

Que el interés existe fuera pueril tarea el demostrarlo. En los periódicos, en los casinos y tertulias, en las conversaciones familiares, el asunto en cuestión, ha sido y es aun tema preferente. Por todos se emite juicio, faltando solo para que este sea justo oír a los verdaderos interesados.

Yo, como individuo de la comisión me persono en el plato entabado y como única defensa posible, presento mis cuentas.

En la sesión pasada, tuve la debilidad de callar en público, lo que dije oficialmente al señor Alcalde en su despacho; pero como mi falta puede subsanarse hoy, me interesa dejar sentado: 1.º que entregué abierto al señor Lladó el pliego conteniendo las cuentas y los justificantes; 2.º que al indicarme dicho señor que lo mandaría cerrar, le manifesté que lo hacía contra mi expresa voluntad y deseo, corriendo de su cargo la responsabilidad del acto que realizaba.

Hechas estas manifestaciones, restame solo pedir al señor Alcalde, que ahora, inmediatamente, mande traer mi pliego conteniendo las cuentas, para que se abra y quede en esta forma a disposición de todos los vecinos de Palma que quieran examinar los documentos que contiene, cumpliéndose así el fin que me propuse al presentarlo.

El señor Pomar manifestó su opinión de que las cuentas deben de darse a conocer al público.

Dijo que no podía aprobar la conducta del señor Alcalde sellando los pliegos presentados.

El señor Alcalde dijo que su conducta estaba justificada por el acuerdo del Ayuntamiento y que por lo mismo está dispuesto a abrir los pliegos tan luego como aquel lo acuerde.

do del Ayuntamiento y que por lo mismo está dispuesto a abrir los pliegos tan luego como aquel lo acuerde.

El señor García Orell dice que no conoce los detalles de las cuentas, pero que le bastó conocer el total de la cantidad gastada para quedar convencido de que los señores que formaron la Comisión no gastaron un céntimo más que lo necesario.

Dijo que no está muy bien publicar los gastos hechos en obsequio de una persona determinada, y menos aun ha de estarlo si el obsequio hecho a dicha persona es en recompensa de otro recibido.

Rectificó el señor Rosselló agradeciendo la confianza del Ayuntamiento, pero que como individuo de la Comisión ha de suplicar que se hagan públicas las cuentas para que desaparezcan las dudas.

El señor Planas, dijo que no tenía inconveniente en que se publiquen las cuentas. La única queja que tengo, añadió, es de que a pesar de los beneficios que con la aprobación del plano de ensanches han obtenido los propietarios de las fincas construidas fuera del recinto amurallado, ninguno de ellos se haya dignado a dar las gracias a la Comisión.

El señor Alcalde dijo que estaba en un todo conforme con lo dicho por el señor Rosselló y particularmente con lo dicho por el señor Planas.

El señor Pomar dió lectura a una carta de un tal don Antonio Escudé de Madrid, quien se compromete a gestionar el cobre de los créditos que el Ayuntamiento tiene contra la Hacienda, con un veinticinco por ciento de beneficio de la cantidad que cobre.

Se acordó escribir a dicho señor a ver si se conforma aceptar el compromiso del cobre con las mismas condiciones ofrecidas al señor Pares Malo.

El mismo señor Pomar propuso que el Arquitecto municipal forme los planos para la construcción de un lavadero público, quedando así aprobado. Y se levantó la sesión.

Monumento

A VARA DEREY

Hilias expuesto en el estudio del reputado escultor don Eduardo B. Alentorn el modelo definitivo del grupo que debe coronar el monumento que se erige en Ibiza para perpetuar la memoria del insigne general Vara de Rey.

La junta técnica, compuesta de los señores Cusach, Martínez, Carbonell y Faxá, reunida en el citado estudio para dar cumplimiento al artículo 2.º de la base 7.ª del contrato, después de haber examinado detenidamente el modelo del grupo, consiguió por unanimidad que el distinguido autor señor Alentorn, al prestar a la conclusión del referido grupo, ha logrado en absoluto conservar el carácter monumental de la obra, cuya cualidad citaba la comisión en su dictamen anterior, indispensable en las obras que deben colocarse en sitios públicos, y que la noble figura del heroico general, de un parecido perfecto, según las fotografías, así como la del soldado que la sostiene, tan hábilmente agrupados, están perfectamente modelados, y su ejecución y detalles hechos con gran delicadeza, produciendo su conjunto excelente efecto por su composición y grandiosidad.

El grupo es verdaderamente artístico. Mide tres metros y está constituido por la figura del general en el momento de recibir las heridas que le causaron la muerte, y por la de un soldado indígena que le recibe en sus brazos. La composición del grupo es grandiosa y las actitudes de las figuras explican claramente el momento escogido por el artista para representar el asunto. Su dibujo es firme y las dificultades, no pequeñas, que ofrecía la composición, dada la forma propuesta por el autor, han sido por éste gallardamente vencidas.

Cuestiones pendientes

Asunto Aduana

Ayer fué entregado al señor Delegado de Hacienda el informe que por orden de la Dirección de Propiedades, confeccionó el arquitecto Municipal señor Bannassar, respecto al edificio llamado del Consulado, con objeto de determinar la posibilidad de que pudiera utilizarse interinamente como oficinas de esta Dirección de Aduanas.

El trabajo, por lo que hemos podido averiguar es perfecto, y de él se deduce lo que ya dijimos anteriormente, que resultaría muy costosa la habilitación de la expresada finca, dadas las pésimas condiciones en que se halla.

Tan luego como queden terminados los trabajos de tramitaciones sobre los cuales han recaído algunas dificultades, será remitido este informe por el Delegado, a la Dirección General de Propiedades, para que allí, en unión de la Dirección General de Aduanas, se determine lo que se crea más conveniente, para el caso.

La opinión, dado el elevado presupuesto que detalla el informe del señor Bannassar, cree que no se accederá a la reforma y ocupación del Consulado, en cuyo caso, según opiniones autorizadas no quedará otro remedio que recurrir al alquiler, de una casa, en más ó menos condiciones, inmediata a la actual Aduana.

El señor Polo

Este señor, actual administrador del ramo, con quien tuvimos ocasión ayer de hablar, nos hizo historia sucinta de lo ocurrido en este asunto, que no es más ni menos que lo que hemos dicho en diferentes ocasiones, y por lo mismo nos abstenemos de reproducir, añadiendo que el medio que creía más procedente para que pudiesen mantener en breve la Aduana a que aspiran los mallorquineses, y que con toda urgencia se necesita, dado el estado en que se halla la actual, era el de recurrir al aumento de 0'12 céntimos por tonelada de mercancía, lo que hubiera permitido tener dentro de 8 ó 10 meses la nueva construcción a que se desea.

«Esta idea, sin embargo, está descartada y por lo mismo no queda otro medio más que recurrir lo que pueda darnos el Estado.

En este sentido y toda vez que el arquitecto señor Bannassar me remitió ayer el proyecto de nueva Aduana, que según indicación mía ha llevado a la práctica, empujé de nuevo energética campaña para que en Madrid se decidiera con presteza este asunto. El viernes próximo pienso que marcha el proyecto a la Dirección general de propiedades para que allí se informe como sea procedente.»

A nuestras suplicas ha descrito el señor Polo el proyecto en cuestión que parte de la base de readificación del nuevo edificio y por lo mismo sobre el solar que hoy ocupa.

Constaria de planta baja que se daría a almacenes, entresuelo a oficinas del personal y primer piso a despacho del Administrador y otras dependencias.

Esta obra se presupuesta aproximadamente en 80 000 pesetas.

Se pesaba, pero se ha desistido de ello ante el mucho coste de las obras, en comprar la casa destinada a despacho del Agente de Aduanas según Bosch y contiguas y prolongar hasta aquellos solares el nuevo edificio.

Y por última, nos ha dicho el señor Polo, que conociendo el dictamen desfavorable del Arquitecto, relativo a la ocupación del Consulado, no veía otro medio para salvar de momento el conflicto, caso de desaprobarse en Madrid los obras que se piden para aquella casa, que solicitar nueva autorización para alquilar una casa inmediata al puesto que pudiera hacer las veces de Aduana mientras se dictamina en uno ú otro sentido, lo que comprobaba las noticias, que como decimos anteriormente, hemos recogido de público.

El suma, que la cuestión Aduana está llamada a dar juego.

Mercados

Estos días los concejales designados por el Ayuntamiento para intervenir en el asunto de Mercados han estudiado los proyectos, que en breve serán sometidos a la deliberación del Jurado que ha de nombrar el señor Alcalde.

A pesar de nuestros reiterados intentos no hemos logrado obtener impresión alguna respecto a los citados proyectos.

De la Audiencia

Mañana debe tener lugar la vista, en juicio oral y público, de la causa instada por este Juzgado, contra Antonio Sastre por el delito de atentado contra un agente de la autoridad.

Se encargará de la defensa el letrado don Lorenzo Sánchez Otero.

Esta Audiencia ha dictado sentencia en las causas siguientes, con las fechas que se indican:

El día 24, en la causa del Juzgado de esta ciudad, contra María Mari, por el delito de hurto; por dicha sentencia se condena a la procesada a la pena de 2 meses y 1 día de arresto mayor, accesorias, costas y abono de 5 pesetas.

El mismo día, en la causa del Juzgado de Manacor, contra Antonio

Obrador Lladó, por el delito de lesiones; por ella se condena al procesado a la pena de 125 pesetas de multa y abono de 20 pesetas al perjudicado.

El día 26, en la causa del Juzgado de esta ciudad, instruida sobre lesiones contra Juan Pascual y Bastard; se le condena a la pena de 4 meses y 1 día de arresto mayor, accesorias correspondientes, pago de costas y 125 pesetas de indemnización al perjudicado.

Ayer llegaron en el vapor correo de Ibiza, los magistrados señores don Joaquín Serna, don Mariano Izquierdo y don Diego Carril, quienes, acompañados del abogado fiscal señor Astray, marcharon a dicha ciudad para ver y fallar las causas señaladas en aquel Juzgado.

Colombofilia

Ampliamos las noticias que dimos ayer acerca de los premios concedidos a las palomas vencedoras en el recorrido de Cabrera a Palma.

Premios de honor para palomas de todas edades

- 1.º Medalla de oro y diploma, regalo de la Sociedad Colombofila de Cataluña, obtenido por don José Martorell.
- 2.º Medalla de plata y diploma, de la Sociedad Colombofila de Mallorca, obtenido por don Carlos Alabern.
- 3.º Medalla de cobre y diploma, regalo de la comisión de Concursos, obtenido por don Bartolomé Miralles.
- 4.º Objeto de arte, regalo del señor Presidente de la Sociedad don Pedro Rullán, obtenido por don Bartolomé Miralles.

Para pichones del mismo año

- 1.º Objeto de arte y diploma, regalo de la Sociedad Colombofila de Mallorca obtenido por don José Martorell.
- 2.º Objeto de arte y diploma regalo de id. id. por don Bartolomé Miralles.
- 3.º Objeto de arte y diploma id. id. don Antonio Bennassar, obtenido por don José Martorell.

Premios de mérito para palomas de todas edades

- 1.º Diploma de medalla de oro, obtenido por don José Martorell.
- 2.º Diploma de medalla de plata, id. por don Mateo Moragues.
- 3.º Id. de cobre id. por don Pedro Rullán.

Para pichones del mismo año

- 1.º Diploma de medalla de oro, obtenido por don José Martorell.
- 2.º Id. de plata, obtenido por don Mateo Moragues.
- 3.º Id. de cobre por don Miguel Benito.

Teatro

Ayer noche el Teatro se vió lleno en los altos y muy concurrido en el patio.

Más que el interés literario y dramático de la obra, juzgado ya por la crítica, atrae esa concurrencia la celebridad política de *Electra* constituida por la costumbre en minú o manifestación anticlerical.

El público, resuelto a entusiasmarse, escuchó con todo silencio la obra y acentuó sus mormulos contra *Panacea* a medida que avanzaba la acción.

En el intermedio del tercero al cuarto acto, algunas voces pidieron la Marsellesa y el público de las alturas coreó la petición con ruidosas aclamaciones y accedió por fin la orquesta, cantando el himno parte de los espectadores.

Al terminar la función el entusiasmo fué amenguando, y al bajarse el telón después del último acto sonaron breves aplausos.

Electra ha sido una de las obras mejor interpretadas por la compañía del señor Muñoz.

Mañana se celebrará el beneficio del primer actor don Miguel Muñoz, con el drama de Dicenta, *Juan José*. El beneficiado ha escogido esta obra por el cariño que profesa al protagonista y por los elogios a su interpretación que le ha prodigado el señor Dicenta.

El sábado se estrenará la obra de nuestro compañero señor Torrendell *Los Encarrillados*.

En varios próximos se celebrará el beneficio de la señora Echevarría, poniéndose en escena *Discreción*.

La *Arlésiana* original de Daudés con música de Bizet se estrenará el miércoles próximo. Nos felicitamos que se ponga en escena esta notable obra.

Notas del Mar

A las seis de la mañana de ayer fundó en nuestro puerto, procedente de Mahón, el vapor *Menorquin*, conduciendo la correspondencia, unos 30 sajeros y variada carga.

Media hora después lo verificó, procedente de Barcelona, el vapor *Cataluña*, siendo portador de la correspondencia, unos 50 pasajeros y efectos.

Con destino a Ibiza y Valencia, salió a las nueve y media el vapor *Balear*, embarcando la correspondencia, varios pasajeros y carga, entre ella unos 200 cerdos cebados.

El vapor *Comercio* que tenía que hacer ayer las pruebas de máquinas por el interior de la bahía y salir después para Marsella, no las efectuó por no haber llegado de Barcelona el inspector de la casa Bureau Veritas, que tenía que inspeccionar la maquinaria.

Ayer tuvimos ocasión de visitar al brig-barca *Miguel Salom*, que los armadores señores Salom y Rullán acaban de adquirir en Marsella.

Dicho buque es de hermoso corte, teniendo sus espaciosas bodegas corridas capaces de embarcar 1.200 toneladas de carga; en la parte de popa tiene un elegante camarote con unas 12 literas estando su casco, velamen y demás utensilios en perfecto estado.

Permanecerá en este puerto unos cinco ó seis días y después saldrá para uno de los puertos de los Estados Unidos donde embarcará un cargamento, de madera para un puerto del Mediterráneo.

Está embarcando un cargamento de higos pasos el laud *Esperanza* que tiene que salir uno de estos días para Marsella.

Con motivo de marcharse al mencionado puerto extranjero desea encontrar piloto.

Esta tarde a las cinco saldrá para Barcelona el vapor correo *Lulio*.

A las cinco de la tarde de ayer salió para Barcelona, el vapor *Palma*, embarcando algunos pasajeros y variada carga.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Empiezan en Santa Eulalia en sufragio de las almas del purgatorio.

A las seis, exposición del Santísimo, a las diez horas y misa cantada.
Por la tarde actos de coro y al anocheecer se dará principio a la solemne novena de la Purísima Concepción, con música y meditación, después tendrá lugar la solemne reserva del Santísimo.

Otras funciones
En la parroquia de San Jaime, a las cinco y media de la tarde se cantará la corona de la Santísima Virgen, luego empezará a novena a la misma Virgen con la solemnidad de costumbre y se continuará los demás días a la misma hora.
En Santa Clara, también al anocheecer, principiará la misma devoción con meditación.

Visita a la Corte de María
A Nuestra Señora de la Misericordia, en Santa Magdalena.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en Santa Eulalia.

A las seis de la mañana exposición del Santísimo, a las diez tercera y la Misa cantada.

Al anocheecer continuación de la novena de la Purísima y la reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones
La novena de la Purísima Concepción principiará en las iglesias y horas que a continuación se expresan.

En la Catedral, después de la Misa mayor.

En San Miguel, a las once, durante una misa.

En San Nicolás, a las once y tres cuartos.

En Montesión, a las seis de la tarde después del rosario y letanía, con sermón que será el orador el P. Luis Boudera de la Compañía de Jesús concluyendo con un himno a la Purísima por el coro de voces de la Congregación.

En el Socorro, a la misma hora después del rosario, con meditación.

En San Francisco, a la misma hora con sermón por don Bernardo Matas, Pbro.

En San Felipe Neri, a la misma hora con meditación.

En la Merced, a las seis y media de la mañana durante una misa.

En San Cayetano, durante la misa de doce y meditación.

En la Concepción, a las diez de la mañana durante una misa con exposición y música.

Visita a la Corte de María
A Nuestra Señora del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

Ultimas cotizaciones

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 27 de Noviembre	
4 p.º interior perpétuo	71 55
4 p.º exterior perpétuo	00 00
4 p.º amortizable	00 00
Cubas 86	00 00
Cubas 90	71 10
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Banco de España	493 00
Tabacos	403 00
Franco	42 20
Libras	00 00
Amortizable al 5 p.º	92 65

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Reunión de fogoneros

Madrid 26 a las 19'45
Cádiz.—En la reunión de los fogoneros huelguistas el presidente dió cuenta de su viaje a Barcelona, manifestando que había sido infructuoso, puesto que se le dijo que el asunto se resolvería en Cádiz.

Consejo.- Enmienda.- Almuerzos

Madrid 26 a las 23'30
Mañana por la noche habrá Consejo de Ministros.

Los diputados de la Unión Nacional presentarán una enmienda al presupuesto de Gracia y Justicia referente al capítulo que trata de las obligaciones eclesíásticas.

Atribúyese al señor Moret el propósito de organizar una serie de almuerzos en Lhardi al que serán invitados diferentes partidos.

En la Cámara de diputados se comenta esta noticia.

Mineros.-De Albania.-La guerra del Transvaal

Madrid 27 a las 9
Los mineros de Damain han acudido otra vez al trabajo.

Navios italianos recorren las costas de Albania en previsión de nuevos disturbios.

Créese que el rey de Inglaterra abraja el propósito de terminar de cualquier modo la guerra del Transvaal.

Combate y bombardeo.-Estado de guerra

Madrid 27 a las 9
En Panamá las tropas del gobierno derrotaron a los revolucionarios.

El General Pinzón no bombardeará a Colon hasta que hayan salido los extranjeros.

En Sevilla continuará hasta Navidad el estado de guerra.

El catalanismo y la prensa.-El Sultán.

Madrid 27 a las 10'50
La prensa publica artículos comentando el catalanismo, marcando la necesidad de desiniciar los campos.

Tanger.—El Sultán de Marruecos permanecerá algunas semanas en Rabat. Después irá a Fez.

Los concejales de Luchmayor

Madrid 27 a las 10'50
La *Gaceta* ha confirmado la suspensión de trece concejales del Ayuntamiento de Luchmayor, decretada por el gobernador el ocho de Octubre.

Han sido remitidos los antecedentes a los tribunales, para los efectos de justicia.

Las marcas de fábricas

Madrid 27 a las 10'50
La *Gaceta* publica una Real orden del Ministerio de Agricultura en la que se exige el pago de 25 pesetas para la concesión de marcas de fábrica, de comercio, de ganadería y agrícolas.
Además se exigen cincuenta pesetas para el timbre y el certificado.

Firma

Madrid 26 a las 14
Se han firmado varios destinos de coroneles.

Se ha autorizado al duque de Veragua para presentar un proyecto de fuerzas navales.

Hansido concedidas varias cruces navales pensionadas.

Se han firmado varios ascensos.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada
TELEGRAMAS

Fuerzas navales

Madrid 27 a las 19
Las fuerzas navales según el nuevo cupo, se fijan en 1693 individuos de infantería de marina y 6245 marineros.

De dicho cupo, se disminuyen, con respecto a los años anteriores, 3047 individuos, por pasar algunos buques a la segunda situación.

Senado

Madrid 27 a las 20'10

En la sesión del Senado el señor Donoso ha pedido que se destinen a la construcción de la estatua de Don Alfonso XII, los Cañones de bronce de las plazas tomadas desde la restauración.

Se votaron varios proyectos de carreteras.

Se discutieron los presupuestos. Los señores Pardo y Belmonte manifestaron sus opiniones contra las obligaciones generales.

El señor Pardo dijo que se impone la necesidad de negociar acerca del Vaticano la reducción de los gastos del clero.

Aplaudió al general Weyler por haber impuesto al ejército una vida austera.

Terminó pidiendo una reforma en los aranceles, principalmente en el referente a las sustancias alimenticias.

Dos de Londres

Madrid 24 a las 20'45

Londres—Un periódico de dicha capital, afirma que Mr. Chamberlain, está dispuesto a abandonar el Gobierno, caso de que su salida facilitase una transacción con los boers.

En el Congreso

Madrid 26 a las 19'20

Madrid 26 a las 19'20

Al empezar la sesión el señor Marengo ha censurado duramente la reforma de los arsenales y el contrato de arriendo de la Carraca.

El señor Duque de Veragua ha defendido ambos extremos.

Se ha empezado la discusión de los presupuestos de Gracia y Justicia hablando en contra de los mismos los señores Mallea y Ballester.

Se ha reanudado la discusión sobre el catalanismo.

El señor Muro ha recordado las discusiones sobre la autonomía de Cuba, la que se concedió algo tarde.

Es preciso, dijo satisfacer las aspiraciones legítimas de Cataluña.

Ha hecho notar las contradic-

ciones que existen entre el programa expuesto por el señor Robert y el contenido de las Bases de Manresa.

Termina el señor Muro diciendo que aunque el problema preocupa a todos, la solución es difícil dentro, el régimen fundamental de España.

El señor Elias Molins, ha apoyado su proposición incidental, afirmando al mismo tiempo que Barcelona profesa el mismo amor a España que las demás regiones.

Sublevación

Madrid 27 a las 22

Se asegura que en la parte Oriente de Africa se ha sublevado un jefe indígena contra la dominación portuguesa, habiéndose enviado a dicho punto dos buques de guerra.

Mencheta

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy

El drama en 5 actos

ELECTRA

A las ocho,

Entrada general 0'8 pesetas.—Paraiso 0'60.—Media entrada id. 0'45.

—Media Paraiso 0'35.

Toda localidad y entrada pagará el impuesto que marca el reglamento.

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Compañía Ecuestre, Gimnástica, Acrobática y Cómica, bajo la dirección de don David Bernabé.

Función para hoy a las 3 de la tarde.

Beneficio del aplaudido artista señor Miguelillo.

Precios.—Palcos sin entradas, 4 pesetas.—Sillas de pista con entradas, 1 id.

—Entrada general, 40 céntimos.—Medias para niños menores de 8 años y soldados sin graduación, 25 id.

Para navidades

RON

Véase cuarta página.

La sofocación y el cansancio producidos por la tos en las enfermedades de pecho, desaparecen con las Pastillas Morelló.

La voz de la verdad

Desde más de quince años los medicamentos COSTANZI son los únicos que curan cualquiera enfermedad venérea o sífilis. Para más detalles léase en 4.ª página «Milagrosos curas ó Inyección anti-venéreas y Roob anti sífilico Costanzi».

La antigua y acreditada zapatería de Luis Ratier, lo mismo que el despacho de tabacos y efectos timbrados situados antes en la Plaza de Jort, se han trasladado a la calle de la Cadena.

Dicha casa continuará sirviendo a sus parroquianos generos, al par que económicos, elegantes y sólidos.

Temporada de invierno 1901-1902

MIGUEL MATAS, COLÓN, 17, 19 y 21

Novedades en sedería, lencería y pañolería, así como en géneros blancos de hilo y de algodón.

Rico surtido en pañuelos y capitas estambre; pañuelos gran fleco desde 1 peseta uno.

Hay un saldo de pañuelos lana 9/4 desde 1'50 peseta uno.

MIGUEL MATAS, Colón, 17, 19 y 21

EN NOVEDADES PARA SEÑORA

Los que por efecto de sus ocupaciones hayan estado sujetos a humedades, ya en el campo, de las viviendas, ó bien producidos por las condiciones climatológicas del país, y efecto de las mismas se les hayan originado dolores, los curarán con la «Poción y Linimento Grau Inglada», de Barcelona.

De venta: Farmacia Central, de don Ignacio Forteza y Serra, Jaime I, en la de don Juan Valenzuela y en el Centro Farmacéutico. Véase cuarta página.

JEREZ

4 0'95 pesetas litro, 16 litros 13 pesetas.

COLMAJO «LA PROVIDENCIA»

VINO RIOJA CLARETE

marca **COMPANIA VINICOLA DEL NORTE ESPAÑA** (Gran premio en las exposiciones de Bruselas, Barcelona, Amberes, París, Londres y Barcelona).—Depositarios exclusivos: León Noé y Crespo.

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Lunes a las 10 de la mañana para Ibiza.

Martes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Miércoles a las 9 de la mañana para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes a las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados a las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante y para Mahón.

Domingos a las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

Lunes a las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes a las 6 de la mañana de Ibiza y Alicante y de Barcelona. (Este último sin correo.)

Miércoles a las 7 m. de Barcelona, (directo) y 6 m. de Mahón, (directo).

Jueves a las 9 de la m. de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes a las 10 de Ibiza y Valencia.

Sábados a las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que riga desde el día 10 de Abril de 1898.

De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, a las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. Maria) y 6'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

DILIGENCIAS

para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Pases de parada	Salidas de Palma	Llegadas a Palma
Andrag	Marina, 8	8	8
S. Arrac	Marina, 8	8	8
Capdeu	Marina, 8	8	8
Calvia	Santacilia	8	8
Esporia	P. del Olivar	8	8
Establiments	P. del Olivar	8	8
Estallichens	P. del Olivar	8	8
Banyabufar	P. del Olivar	8	8
Puiginyent	P. del Olivar	8	8
Valldemossa	San Miguel, 84	8	8
Deu	San Miguel, 84	8	8
Soller	San Miguel, 84	8	8
Ynaya	San Miguel, 84	8	8
Wichmayor	San Miguel, 84	8	8
Santanyi	San Miguel, 84	8	8
Campes	San Miguel, 84	8	8
Sancillan	P. de S. Ant.	8	8



Antireumático

Grau Ynglada



de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las veces, todas las clases de **DOLORES REUMÁTICOS** en sus diversas manifestaciones, como se atestigua por el sinnúmero de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayar.

De venta: Farmacia Central de don Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, don Juan Valenzuela, Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.

PARA NAVIDADES

Ron de Puerto Rico de 10 años

En garrafas de tres y medio litros 8'50 pesetas, en garrafas de ocho litros 18 pesetas.

Ron de Puerto Rico de 14 años

En garrafas de tres y medio litros 13'50 pesetas, en garrafas de ocho litros 30 pesetas.

Para encargos dirigirse al CENTRO DE ANUNCIOS, Plaza de Santa Eulalia

Exclusiva casa para las Baleares

Comercio de Maderas

de Juan Arnau

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cetre)

La Salud es el tesoro de la Vida



CONFITES ANTIVENÉREOS

ROOB ANTISIFILÍTICO

INYECCIÓN VEGETAL

COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convenido y certificado, que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escorozos uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar y demás infecciones gónico-uritarias, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los **Confites** ó inyección Costanzi.

También certifican que para cualquier enfermedad sifilítica ó herpética, en vista de que el lodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no solo cura radicalmente la *sifilis* y *herpes*, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 485, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, mediante el trato especial con él, admite a los incredulos el pago una vez curados.

Precio de la inyección, pesetas 4. Confites antivenéreos para quienes no quieren usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilítico y antiherpético, pesetas 4.

Dichos medicamentos están de venta en casa de A. Salvati Costanzi, Diputación 485, Barcelona y en todas las buenas farmacias.

En Palma de Mallorca, en las de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21. Consultas Médicas en Barcelona, calle Diputación, 485, entresuelo, 2.º, todos los lunes, miércoles y viernes a las 12.

LA ALFOMBRERA

Tienda en la Muralla

Baluarto de Berard

TEMPORADA 1901

Venta á precios de fábrica.

Alfombras de yute, rayadas y en dibujo.

Variadísima colección desde dos reales metro en adelante.

Brigada especial de obreros para la perfecta colocación.

ANTI-FERMO

El **Anti-Fermo** cura radicalmente los males de *Estómago*. El **Anti-Fermo**, alivia y cura las enfermedades crónicas: *Neurostemia*, *reglas difíciles ó nulas*, *estreñimientos*, *malas digestiones*, *insupelencias*, *debilidad general*, *impotencia*, etc.

El **Anti-Fermo** es un remedio energético, para combatir todas las enfermedades que emanan de la *impureza de la sangre*, del *sistema nervioso* y del *Estómago*.

Después de haberlo probado todo, no desconfíes de vuestra curación, pues el **Anti-Fermo** será la panacea de nuestra salud y con él obtenéis *robustez* y *energía*.

y salud completa y evitaremos las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

Depósito General para España, Grau 86 y Cristina 9, Entresuelo—Barcelona.

Agente General para Mallorca

J OLIVER MONER
ALCUDIA

Isleña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante sociedad en comandita de Barcelona

A FOLCH Y COMPAÑIA

Por Santo Domingo, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos y Nueva Orleans, saldrá de Barcelona el miércoles 6 Diciembre el acreditado vapor

Berenguer el Grande

admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos.

CONOCIMIENTOS DIRECTOS

Infirmary y despacho: Oficinas de la

Isleña Marítima

PALACIO, 26, PALMA



Delicias del Tocador.

Entre las innumerables preparaciones de que se vale el Bello Sexo para conservar y dar realce á sus naturales atractivos Nada hay que pueda compararse con la célebre

AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN

como perfume delicioso y refrescante, y el

TÓNICO ORIENTAL

PARA EL CABELLO

como exquisita preparación para perfumar, hermostrar y aumentar el cabello. Quita la caspa. Impide la salida de las canas.

CADA UNO EN SU ESPECIE ES ÚNICO Y SIN RIVAL.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES

Exíjase siempre la "MÁRCA INDUSTRIAL" de los ÚNICOS PROPIETARIOS

LANMAN & KEMP, NEW YORK.

CURACION CERTA DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS

SANTALOL SOL

Nuevo medicamento muchísimo más activo que el Sándalo

Premio «RENUNCIADO» en la Exposición Universal de Paris de 1900

Hasta hace poco se sabía tan solo que las propiedades medicinales de la esencia de sándalo estaban en relación con la procedencia del leño de que se extrae; pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia de sándalo es más activa cuanto mayor sea la cantidad que contenga de **SANTALOL**. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la **BLENOORRAGIA**, catarro vesical, cistitis aguda, albúmina en los orines y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El **SANTALOL SOL** se emplea en la misma forma y dosis que el sándalo. El **SANTALOL SOL** se vende en todas las farmacias. Pídanse prospectos

Depósito: Farmacia Sol, Cortas, 226 (frente á la Universidad) Barcelona

PALMA: Farmacia de Valenzuela y Centro Farmacéutico

EMULSION FORCADA

Fue la LAUREADA con el PRIMER PREMIO en el concurso que convocó el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Ha demostrado ser el reconstituyente de aceite de hígado de bacalao más nutritivo y agradable y el que mejor y más pronto fortalece y cura á los niños débiles y delicados, endebles y linfáticos, á los raquíticos, escrofulosos, anémicos, demacrados, propensos á la tisis, á todos los debilitados, etc.

LEED Y PROBAD

EL LICOR DE LARGA VIDA

Si queréis conservar la salud y vivir muchos años, sin dolencia alguna, tomad constantemente antes de comer ó después, de haber tomado el café una copita del agradable y estomacal licor de **LARGA VIDA** marca LA PAMA.

Elaborado según la fórmula del sabio doctor fray Francisco Ferrer, modificado por los notables médicos don Domingo Escalfi de Palma y don Miguel Labrés de Ica.

Devuelve el apetito, facilita la digestión, fortifica el estómago y evita las calenturas.

No dejad de tomar las mujeres y demás personas que tengan necesidad de estar contentas en el bufete redactando ó escribiendo.

Depósitos para la venta en Palma á 3 pesetas botella ó litro

Colemas «La Mallorca», Coleá núm. 7.

Id. «La Providencia», call. Pasadiz.

Id. «La Isleña», calle San Nicolás, núm. 10.

Id. «Don Francisco Rubio», calle Cerezola, núm. 11.

Y en casa del fabricante **Don Pedro Sues de Inca** á 2'50 ptas.

EMULSION NADAL

única que contiene el 80 p. 100

del aceite hígado bacalao y glicerofosfatos é hipofosfitos.

ANALIZADA por el Dr. Bonet autoritario de la Facultad de Farmacia de MADRID

Aprobada y recomendada por el Ilustre Colegio Médico de BARCELONA

ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Alimento concentrado y medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salida de los dientes, necesario á los niños, embarazadas, personas débiles. Cura la Tos, Catarros, Tisias, Escrofulosis, Raquitismo, Linfatismo, anemia de la leche y el rigor.—Reconstituyente heroico en las enfermedades agudas, crónicas, neuróticas, diabéticas, etc.—Se conserva indefinidamente.—En las farmacias.

COCHERA

Se desea alquilar una con establo y agua en abundancia.

Informarán: Ribera, núm. 13.

VENTA

Capitalizada al 5 por 100, se vende la casa número 60, de la calle de la Concepción de esta ciudad.

Informes y documentos, en el piso 8.º de la misma casa.

VENTA

Se desea vender las casas situadas, una en la calle de San Juan, núm. 14 y otra en la de Medina, núm. 18. Informarán calle de San Juan, número 14.

CALENDARIO DE BALEARES PARA 1902

Precio, 0 10 céntimos.

Editado por la casa Amengual y Muntaner.

SE HA PUESTO A LA VENTA

Manual de Consumos

Comprende la Ley de 30 de Agosto de 1896 y el reglamento definitivo de 11 de Octubre de 1896 con notas aclaratorias y las tablas correspondientes.

De venta: Amengual y Muntaner.